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粵港合作統籌小組工作進度報告

引言引言引言引言

立 法 會 人 事 編 制 小 組 委 員 會 在 二 零 零 一 年 十 一 月

二十一日審議第 EC ( 2 0 0 1 - 0 2 ) 2 2 號文件時，曾要求政府在
粵港 合 作 統籌 小 組 (統 籌 小 組 )運 作一年 後 ， 向 有關 的 立 法
會事務委員會提交工作進度報告。

統籌小組的工作進度統籌小組的工作進度統籌小組的工作進度統籌小組的工作進度

2 . 在 過 去 1 1 個 月 ，統 籌 小 組 的 工 作重 點 主 要 集 中在 促
進客貨運流通上，目的是要提高本港各個邊界 管制站的客

貨通關效率，並改善旅客服務環境。除了個別 部門為促進

往來香港與內地的客運流通，已不斷在各個海 、陸、空管

制站推行的改善計劃外，統籌小組自二零零一 年八月成立

以來一直積極：

!  與入境事務處研究縮短羅湖和落馬洲管制站平日和假日

輪候時間的方法；

!  與入境事務處探討可否採用旅遊通行證計劃，進一步加

快各個邊界管制站的外商清關手續；

!  與九廣鐵路公司商討改善羅湖車站月台的候車環境；

!  與香港旅遊發展局合作，試行派出旅遊大使在羅湖管制

站和中國客運碼頭，向內地旅客派發旅遊資料小冊子；

!  與旅遊事務署、建築署和政府產業署商討改善各個邊界

管制站的旅客服務環境和管理工作；
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!  與海事處商討擴闊中國客運碼頭的離境大堂和改善碼頭

的旅客服務環境；

!  與中央政策組跟進就探討 2 4 小時通關的社會及經濟影
響而進行的顧問研究。

3 . 在 促 進 貨 流 方 面 ， 統 籌 小 組 一 直與 各 個 管 制 站 的運 作

部門緊密聯繫，並與深圳市人民政府口岸辦公 室、深圳出

入 境 邊 防 檢 查 總 站 和 深 圳 海 關 建 立 了 密 切 關 係 。 在 過 去

1 1 個月，統籌小組的主要工作成果如下：

!  與內地舉行專家小組會議，爭取由二零零一年十二月一

日起，在落馬洲／皇崗口岸晚上 1 0 時至午夜 1 2 時的延
長通關時段，增開三條南行和一條北行貨檢通道。業界

對此措施反應良好；

!  由二零零二年五月起，為 7 0 0 長噸或以上的內河商船提
供預辦入境檢查服務，以提高海上貨運的效率；

!  簡化管制站的過境貨車清關手續，分階段把處理每輛貨

車所需時間縮短三分之一，即由 4 5 秒縮短至 3 0 秒；

!  與 內 地 有 關 當 局 建 立 專 責 溝 通 機 制 ， 以 便 制 定 應 變 措

施，處理假日期間貨運量可能激增的情況；

!  進行並完成貨車通過落馬洲／皇崗口岸所需時間的第一

次調查。

4 . 在 實 行 上 述 措 施 後 ， 再 加 上 不 同部 門 作 出 努 力 ，邊 界

管制站的客貨處理量明顯增加。以羅湖管制站 為例，在二

零零一年十月至二零零二年四月期間，即使每 日的平均旅

客流量由 2 4 2  0 0 0 人次增加至 2 6 7  0 0 0 人次，能夠在 1 5 分
鐘內辦妥過境手續的旅客總數仍然由 8 4 %增至 8 7 %。

5 . 同 樣 ， 落 馬 洲 管 制站的 貨 車 處 理量 亦 有 所 增 長 ：以 每

個貨車檢查亭每小時處理的車輛數目計，在二 零零一年十

月，由約 9 0 輛增加至二零零二年六月約 1 3 0 輛。我們預
期 在 本 年 下 旬 實 施 更 多 改 善 措 施 (如 車 牌 自 動 辨 認 系 統 )
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後，各個陸路邊界管制站的檢查亭可處理的貨 車數量將會

進一步增加。

6 . 各 有 關 部 門 已 合 力 制 定 更 周 全 的措 施 ， 應 付 節 日之 前

和節日期間繁忙的過境交通。一般認為情況已 得到改善。

不過，不少地方仍有待改進。鑑於在取消“香 港遊”配額

制度後，內地旅客的人數大幅上升，加上汲取 了本年勞動

節假期處理內地旅客的經驗，我們必需確保客 運清關能夠

保持理想的效率，並且繼續改善各個管制站的 旅客服務。

就此，統籌小組會繼續與有關部門緊密合作。

7 . 統 籌 小 組 另 一 項 主 要 工 作 是 協 助政 務 司 司 長 監 察粵 港

合作 聯 席 會議 (聯 席會 議 )的運 作， 以及 盡 快 落 實聯 席 會 議
所達成的協議。統籌小組成立後，曾負責統籌 於三月十五

日舉行的聯席會議第五次會議，並一直積極推 動在深港西

部 通 道 及 落 馬 洲 /皇 崗 管 制 站 實 施 一 地 兩 檢 。 統 籌 小 組 在
邊界合作事宜上擔當牽頭角色，除了與深圳及 廣東當局保

持 對 話 ， 研 究 如 何 進 一 步 提 高 落 馬 洲 /皇 崗 管 制 站 的 客 貨
處理量外，還監督多項在羅湖及落馬洲進行的 既定計劃，

以及監察自二零零一年十二月起延長通關時間的成效。

8 . 為 了 更 妥 善 協 調 及 落 實 聯 席 會 議第 四 次 和 第 五 次會 議

所達成的協議，我們已成立多個專家小組，推 行有關銅鼓

航道、規劃信息交流、一地兩檢、深港西部通 道，以及來

往香港國際機場與珠江三角洲地區的客運渡輪 服務等的新

計劃。

9 . 由 二 零 零 二 年 一 月 起 ， 統 籌 小 組積 極 參 與 內 地 與香 港

特區大型基礎設施協作會議的工作。這個高層 會議由政務

司司 長 和 國家 發 展 計劃 委 員 會 (國 家計委 )副 主 任共同擔 任
主席，以確保珠江三角洲地區的基建發展能互 相協調，並

開拓粵港兩地合作的機會。本年二月底，統籌 小組安排由

國家計委副主任率領的內地代表團來港訪問， 並於三月下

旬統籌由政務司司長率領的香港特區代表團回 訪珠三角地

區。統籌小組日後會監察兩個專家小組，即內 地與香港港

口和物流規劃及發展專家小組和廣深港高速鐵 路規劃小組

的工作進展。統籌小組即將與國家計委聯絡， 籌備在本年

第三季內舉行協作會議第三次會議。
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1 0 . 最 後 ， 統 籌 小 組 一 直 積 極 接 觸 社會 各 界 ， 包 括 本地 各
大工商和專業協會、學術界、智囊團等，聽取 他們對粵港

合作的意見。我們與這些團體或機構已建立了 有效的溝通

渠 道 ， 對 政 府 日 後 制 定 粵 港 合 作 的 政 策 將 大 有 幫 助 。 此

外，統籌小組也與珠三角地區一些研究機構建立了聯繫。

粵港合作統籌小組粵港合作統籌小組粵港合作統籌小組粵港合作統籌小組
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